



Mi Universidad

Control de lectura

Anderson Alexis Miclos Roblero

Control de lectura

Primer parcial

Interculturalidad y salud I

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Anderson Alexis Mielos R.

Interculturalidad en salud. la nueva frontera de la medicina.

Un termino ha ido apareciendo poco a poco en los predios de la medicina: interculturalidad; derivado de la antropología, paulatinamente con el creciente uso del termino en otros contextos y ambitos se ha ido decantando hacia un que aparenta ser mas preciso y orientado hacia la medicina: interculturalidad en salud. En esa formulación la encontramos constantemente y en los mas diversos discursos de la teoria y la practica medica. Pero ¿Realmente tiene mayor precision el hablar de interculturalidad en salud, que utilizar el concepto de interculturalidad simplemente? ¿Cual ha sido el camino para que la interculturalidad se introdujera en la medicina y, por extension, en las profesiones de la salud y los sistemas medicos? En otras palabras, para el profesional de la salud que implica esta intramision de la interculturalidad en la salud, que debemos entender por este termino y de que manera modifica o deberia modificar su practica concreta. Los respuestas son complejas, no son asimilables a un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo cientifico y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias que debe tener el profesional de la salud. Ese ha sido el camino que ha seguido la medicina en los ultimos siglos: mantener un conjunto de principios basicos sobre lo que es hacer medicina y un metodo de generar un mayor conocimiento o abordar el viaje. Asi hace mucho se incorporo la fisica y la quimica como ciencias basicas y mas recientemente la cibernética, la biología molecular, la genómica, entre otros. Por su propio caracter la interculturalidad es diferente; es un tema que nos compromete no solo como profesionales de la salud sino como seres humanos, por que se vincula con nuestra entidad como seres culturales frente a otras personas con su propia identidad cultural en un contrapunto de percepciones y creencias, visiones y certezas. La interculturalidad se convierte en un interpretador de nuestra manera de ser

DIA MES AÑO
Anderson Alexis Melios R.

Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno
 Hacia una gramática de la diversidad.

En los enfoques educativos interculturales mexicanos no se trata de seguir yuxtaponiendo y simplificando con ello dicotomías y antagonismos de origen a veces conceptual y a veces político-programático. Independientemente de si los pueblos indígenas, los docentes o el alumnado diverso en su totalidad se coinciden como puntos de partida para un enfoque intercultural. (Mateos Cortes 2011) esto generando nuevas y fructíferas combinaciones de naciones, que van más allá de una supuesta disyuntiva entre empoderamiento exclusivamente indígena, por un lado, y transversalización de la educación intercultural para todos. Aquí se pretende esbozar un programa mínimo de investigación, tanto de los conceptos-clave de la educación intercultural (interculturalidad y comunidad), como de sus paradigmas teóricos subyacentes (los debates sobre desigualdad, diferencia y diversidad en educación) y por último, de sus repercusiones metodológicas para una etnografía doblemente reflexiva del que hacer intercultural en la educación y comunidad.

Interculturalidad y Comunalidad como principios complementarios. A pesar de sus orígenes antagonistas, las nociones de comunalidad (Maldonado 2007) y de interculturalidad (Seshmelkes, 2004) muestra no ser mutuamente excluyentes, sino que deberían ser concebidas como profundamente complementarias, por otro (Dietz, 2007, 2010; Jimenez, Romiréz, 2010). En lo siguiente, proponemos entender por interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos cultural e identitariamente diversos. Frente a la multiculturalidad, que solo constata la existencia de diferencias, sin estudiar sus interacciones e hibridaciones), mientras que el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridaciones.

Norma

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Anderson Mielos

Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales.

En las últimas décadas, la interculturalidad en salud y salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar el conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. El tema de la pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante de todo proceso de salud y enfermedad. El respeto a esta diversidad tiene larga trayectoria en países cuyas altas tasas de inmigración han generado contextos de gran diversidad étnica y cultural; situación que ha puesto al equipo de salud en el imperativo de desarrollar estrategias que faciliten la relación médico-paciente. La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado tanto en Chile como en otros países. En este contexto, la antropología como ciencia contribuye tanto a develar y comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de salud, como a proporcionar social antropológicos para apreciar el fenómeno de salud y enfermedad desde su dimensión biológica, social y cultural en un escenario de creciente pluralismo médico que caracteriza la sociedad contemporánea.

- El concepto de cultura aplicado en el campo de la salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad. Desde la antropología cultura se define como un complejo y dinámico conjunto de creencias, conocimientos, valores y conductas aprendidas y transmitidas entre las personas a través del lenguaje y su vida en sociedad. La cultura se entiende como

Norma

Bibliografía:

1. Salaverry. O (2010). Interculturalidad en salud. Revista peruana de medicina experimental y salud pública, 27.80-93.
2. Gunter D. (2012) comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. Sitio web PDF. Uv. Mex/iie/files/2012/05/cap.
3. Ana M. (09, 2003). Salud intercultural elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Scielo. Cl/scielo.Phpscriptsci-artexypid.50034-988720030009000m.